

EVOLUCIÓN DE LAS BANDAS JUVENILES EN ESPAÑA

- **Los orígenes:**
- Las antiguas “pandillas” en Madrid en la década de los años 70: temida banda de “Los ojos negros”.
- Las “bandas latinas” surgen a principios del siglo XXI en Madrid.
- Ligado a las reagrupaciones de las familias dominicanas y latinoamericanas.
- Nuevo modelo de “gangs” al estilo de USA.
- Los nuevos integrantes: jóvenes migrantes latinos, marroquíes, de Europa del Este, etc.

Agrupaciones en España

- Las primeras agrupaciones en España: Ñetas y Latin Kings.
- Jóvenes procedentes de América Latina: da pie a la denominación “bandas latinas”.
- En la actualidad jóvenes nacidos en España y autóctonos: cambio de denominación: “agrupaciones juveniles violentas”.
- Velastegui: fundador de los Latin Kings en Madrid.
- Se delata el mismo y desata la alarma social.
- Da pistas a la policía, comienzan a vigilarlo y lo arrestan por violación.
- Actualmente cumple condena de 21 años.

El proceso de pacificación en Barcelona

- Asesinato de Ronny Tapias en la puerta de un instituto: Barcelona 2003.
- Se dispara la alarma social sobre el tema de “bandas latinas”.
- Proyecto de pacificación del Ayuntamiento de Barcelona.
- Al frente del proyecto: Carles Feixa y su equipo de investigación.
- Promueven la transformación de Ñetas y Latin Kings en Barcelona
- Creación de 2 asociaciones en Barcelona:
- Asociación Socio Deportiva y Cultural Ñeta y Asociación Cultural Reyes y Reinas Latinas.

Las políticas de mano dura en España:

- La "ley mordaza": LO 5/2010: por la que se considera a estas agrupaciones, agrupaciones criminales.
- Se endurecen las penas para menores y adultos.
- Condenas de 5 a 8 años por pertenencia a agrupación criminal a los integrantes de estas agrupaciones.
- Se inicia una persecución a los miembros de los LK y los Ñetas que iniciaron el proceso de pacificación en Barcelona.
- Se echa a perder el proceso de pacificación iniciado.
- No es posible replicar el proceso en Madrid.

Trinitarios y Dominican Dont Play en Madrid

- Los Trinitarios (Trinis) se crean en el 2001 en Alcalá Meco.
- Los Dominican Dont Play (DDP) se crean en 2003 en las calles de Madrid.
- Al principio no eran amigos, pero no habían asesinatos.
- En el año 2009 primer asesinato de un DDP (Moren Black) por parte de los Trinis.
- A partir de este momento se desata la guerra entre Trinis y los DDP.
- Comienzan las interminables vendettas que aún continúan.

El auge de los Trinis y los DDP Vs la decadencia de LK y Ñetas

- El año 2008, el de mayor auge de estas agrupaciones: más reclutamientos.
- Asesinatos en el entorno de Ñetas y Latin Kings.
- Perfil mas bajo de estas 2 agrupaciones, a partir del apresamiento de lideres.
- Crece el protagonismo de los DDP y los Trinis.
- Los Ñetas y LK se dedican a mover la droga en los barrios: reclutan a menores
- Surgimiento de nuevas agrupaciones: Forty Two, Bloods, Crips, Los Rabia, Lobos solitarios, etc.
- Alianzas: Trinis y Bloods Vs DDP y Ñetas.

La popularidad de las bandas entre los menores

- Año 2019: durante la pandemia se incrementa del interés en las bandas, por parte de menores entre 11 y 13 años.
- El papel de las redes sociales: mayor visibilidad de las bandas.
- Mayor popularidad entre menores y jóvenes en situación de vulnerabilidad, en los barrios más deprimidos de Madrid.
- Mayor número de menores interesados, que de integrantes.
- Alrededor de 450 miembros activos.
- Los menores hacen alarde de las bandas en las redes sociales.
- Posible ligero incremento en los últimos 2 años.

Incremento de la violencia en Madrid

- 2023: incremento de agresiones, por armas blancas y armas de fuego en barrios de Madrid.
- Se vuelve a disparar la alarma social: se pone sobre el tapete de nuevo el tema de las bandas en Madrid.
- Los enfrentamientos son sobre todo entre Trinis y DDP.
- Aumenta el número de menores en estas agrupaciones
- Demanda de formación de docentes en el tema de bandas latinas.

Priorizar la prevención

- Necesidad de afrontar la problemática desde los centros educativos.
- Al igual que en los centros en los que se intervienen con menores, jóvenes y familias.
- Necesidad de priorizar la prevención en los centros educativos.
- Evitar que los menores se acerquen a estas agrupaciones
- Abordar a tiempo la problemática familiar.